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                    Zusammenfassung
Die kardiale Resynchronisationstherapie (CRT) kann eine erhebliche klinische Verbesserung bei medikamentös therapierefraktärer Herzinsuffizienz bewirken. Ein fehlendes Ansprechen auf die Therapie kann unter anderem auf eine suboptimale Programmierung zurückgehen. Postoperativ ist sowohl eine effektive linksventrikuläre Stimulation in Ruhe und unter belastungsinduzierten Frequenzmaxima sicherzustellen als auch eine ausreichende belastungsabhängige Frequenzmodulation zu gewährleisten. Spezielle Algorithmen können helfen, bei intrinsischer AV-Überleitung die biventrikuläre Stimulation wiederherzustellen oder den biventrikulären Stimulationsanteil anzuheben. Die hämodynamische Antwort auf eine biventrikuläre Stimulation ist abhängig vom programmierten AV-Intervall, dessen Optimierung eine Synchronität zwischen Vorhof- und Ventrikelkontraktion herstellt. Dies maximiert den atrialen Beitrag zur diastolischen linksventrikulären Füllung unter Vermeidung einer präsystolischen Mitralklappenregurgitation. Eine weitere Optimierungsoption ist die Programmierung einer rechts- oder linksventrikulären Präexzitation über das VV-Intervall. Die individuelle Anpassung des VV-Intervalls synchronisiert die Aktivierung beider Ventrikel und harmonisiert den Kontraktionsablauf des linken Ventrikels. Die Bedeutung der interventrikulären Resynchronisation für eine Maximierung der CRT-Wirkung ist jedoch nicht abschließend geklärt. Zur Optimierung des AV- und VV-Intervalls stehen verschiedene elektrokardiographische und echokardiographische Methoden zur Verfügung, die in diesem Beitrag dargestellt werden.


Abstract
Cardiac resynchronization therapy (CRT) can result in significant clinical improvement in patients with congestive heart failure. Non-response to CRT might be attributable to suboptimal programming. Follow-up has to ensure effective left ventricular (LV) stimulation at rest and also sufficient exercise-dependent atrial rates. Rate adaptive pacing is required in case of chronotropic incompetence. Specific algorithms may help to restore biventricular pacing or the enhance biventricular pacing rate when intrinsic AV conduction occurs, e.g., during intermittent atrial fibrillation. An individual adaptation of the AV interval is essential to achieve maximal benefit from resynchronization. Optimized AV interval programming synchronizes atrial and ventricular contraction, maximizing the atrial contribution to LV diastolic filling and preventing presystolic mitral regurgitation. Interventricular synchrony and LV contraction might be further harmonized by VV interval adaptation, although the impact of VV optimization on CRT outcome is still under debate. Non-invasive methods of AV and VV interval optimization by electro- and echocardiography are discussed.
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